

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

Socio gerente que fué de La Villa de Suances

CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO

TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Solomillo á lá jardinera
SE SIRVEN ANGULAS.

ANISETE ALFREDO

El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día

Tanto éste como el

Anis Tierrauca

pidase en todos los establecimientos.

Recordatorio anual

Desde que supimos hace dos ó tres años, y se hizo constar, que el químico municipal no tiene obligación de dar frecuentemente cuenta al Ayuntamiento, de las analisis químicas que practica, sino que cumple con su deber dirigiendo á la Corporación de que depende, una Memoria anual, nos vemos precisados á esperar á que llegue esta época para insistir en lo que durante todo el año anterior venimos denunciando sobre mixtificaciones y falsificaciones de artículos de consumo, con la esperanza de que á estas horas tenga ya en su poder dicha Memoria la Comisión municipal de Policía y esta pueda decirnos los resultados obtenidos durante los últimos doce meses transcurridos.

Con lo que el público no logrará precaverse de las malas artes de los industriales de mala fé; lo único que conseguirá (vaya un consuelo!) es saber las víctimas que en aquel prolongado periodo de tiempo hayan podido ocasionar las funestas mixtificaciones de que fueron objeto muchos artículos de consumo que estuviéramos pagando como buenos y nos los tragáramos sin que nadie advirtiera al consumidor del engaño de que estuviera siendo víctima.

De modo que por semejante sistema, el único que está libre de sufrir tan fatales consecuencias, es el señor químico municipal, que vé á diario el resultado de las analisis que practica sin obligación de darlas á conocer á la Comisión de Policía hasta fin de año, y después esta al público, que es en todos conceptos el pagano, cuando ella quiera. Y eso si quiere; por que debe serla potestativo el hacer de su capa un sayo; es decir, publicar ó no los detalles que consten en la Memoria de referenci.

En este sentido hemos de dirigir una súplica al actual presidente de la Comisión de Policía señor San Martín, ya que le vemos en el ejercicio de sus funciones desplegando grandes actividades para mejorar los servicios de todos géneros encomendados á sus estudios,

¿No le parece que en una población populosa como la nuestra esos servicios debieran practicarse y darse á conocer á diario para que el público se llamara á engaño con tiempo sin tener que esperar doce meses para saber que ha sido engañado?

Ya que las condiciones estipuladas están así ¿no habria medio de conseguirlo y de acometer una verdadera reorganización pa-

ra que el público aprovechase con oportunidad los beneficios que debiera reportarle el laboratorio químico municipal?

Sometemos al buen criterio de la Comisión de Policía las consideraciones expuestas, porque las creemos muy puestas en razon y dignas de ser atendidas, pues una localidad de la importancia de la nuestra, donde por ende se están vendiendo artículos de comer y beber falsificados y adulterados como todo el mundo supone con fundamento, bien merece la pena que día tras día se impongan los debidos correctivos á los comerciantes é industriales de mala fé y el consumidor sepa á qué atene-se.

Entretanto esperamos á ver si el señor Vega, ilustrado ingeniero químico y dueño de un laboratorio particular, tiene la amabilidad de enviarnos, como lo hizo el año anterior, detalles de las analisis practicadas en sus dependencias y en ese caso tendremos sumo gusto en ponerlas en conocimiento del público.

Esperando á los Reyes.

No habia entre los asturianos que en Madrid celebraban la Virgen del Puerto, otro más apuesto que Juanín,

Cuando con sus compañeros bajaba á las orillas del Manzanares, al ver aquellas frías arboledas que contrastaban con la arida llanura, recordaba el pintoresco pueblecillo cercano á Cangas, donde Carmelina le esperaba... Entonces las poéticas canciones de cadencia melancólica y pausada, eran gritos de un alma apenada por la ausencia y el estridente *¡juju!* en que terminaban, resonaba potente y bravo, como el de los antiguos cantabros en la cima de los montes de su tierra nativa.

Perdía en tanto Carmelina sus hermosos colores.

Al dirigirse á la fuente temblaba si el menor ruido agitaba la espesura temiendo ver como anuncio de desgracia los fosforescentes ojos del *carabo* ó *páxaro d'a morte* que tanto aterra á los asturianos, gallegos y montañeses.

Otras veces, olvidando sus presentimientos, se entregaba á risueñas esperanzas. Veía una casita blanca, hermosos rebaños, chiquillos mofletudos y alegres, todo suyo, suyo como Juanín cuya voz llegaba á su oído mientras bajaba del monte.

Mientras él, también palidecía y la nostalgia quitaba vigor á su cuerpo y alegría á su alma.

Llegó la víspera de Reyes.

Desde las primeras horas de la noche grupos numerosos de hombres y mujeres recorrían como es costumbre las calles en furiosa bacanal.

Aquí un grupo de aguadores más ó menos auténticos se dirigen en confuso tropel hacia las afueras de la villa. Subido uno en lo alto de una escalera dirige á los otros grotesca peroración en que en exótica confusión se mezcla lo sagrado con lo profano, la piadosa peregrinación de los Reyes, con esos chistes que ruedan entre el fango de las calles y plazuelas.

Juanín trepa tambien por la escalera y canta con voz sonora hermosas canciones..

El pueblo madrileño ávido de emociones, las halla burlandose de los infelices beodos...

Termina la canción de Juanín con un sonoro *¡juju!* coreado por gritos, patadas y silbidos por la muchedumbre.

El antiguo grito de guerra de los cántabros símbolo de valor y entereza sublimes en la cima de los montes, se prostituye y avilece en grosera bacanal y es llamado *relincho* por los que gemian bajo el yugo de los califas de Córdoba esperando que los fieros montañeses de Asturias viniesen á romper sus cadenas! ¡Tambien la marsellesa, símbolo en la frontera alemana, de un pueblo amante de la libertad, se degrada y envilece al mancharse en el sangriento fango que salpicó la guillotina en las plazas de París!

—Ya vienen los Reyes, ya vienen! gritan voces enronquecidas por el vino.

El oleaje humano se pone en movimiento, cae la escalera y Juanín queda en la calle sin movimiento.

La sangre mana de su frente y sus labios pronuncian palabras sin sentido.

La gente le rodea, y él se incorpora con trabajo diciendo:

—Ya vienen los Reyes... me traen mucho oro... no llores Carmelina... ¡vacas, praderas, hermosos hijos, todo lo tenemos... me lo ofrecieron los Reyes... ya llegan... ya estan aquí... ¡Cómo brillan los tesoros que me ofrecen... pero mas brillan tus ojos... Carmelina... ven, ven... mas cerca... no te veo... aquí... aquí, a mi lado... ven!

Cerráronse sus ojos. La caída, la pérdida de sangre acabaron su vida y mientras su cadaver llegaba al hospital, Carmelina junto á su hogar, con el corazón oprimido por honda pena creia escuchar en la ventisca que retorcia los árboles del monte ayes de agonía y el doliente canto del buho, del *páxaro d'a morte*.

Federico Iriarte de la Banda.

La educación.

Ninguna mejora puede ser más importante para nosotros que las que se refieren á nuestra personalidad. A tal fin tienden la instrucción y la educación, semejantes por los buenos efectos que producen en el ser humano; pero distintas por la facultad que recibe y utiliza las modificaciones en nuestra alma.

La instrucción proporciona conocimientos, luces y fuerzas á la inteligencia, para ver con más claridad la trama de las cuestiones, ó el hilo de los negocios, y la educación, bien dirigida, nos suministra las energías suficientes para que nuestra voluntad se mueva siempre de lo bueno á lo mejor.

Nada parece más natural y corriente á los hombres, ya sabios ó ignorantes, que señalar defectos en la conducta de los demás, tanto en asuntos puramente particulares, como en los cargos públicos, y pocas veces se atiende á reformar en nosotros mismos idénticas imperfecciones que las censuradas, cayendo en el deshíz que ya Fedro censuró cua do expuso; que nuestros propios vicios eran colocados a la espalda, mientras que los ajenos estaban pendientes á nuestro pecho, de tal modo, que solo pudiéramos ver los desatinos extraños.

Si, cuando notáramos una falta en los demás, atendiésemos á registrar nuestra conciencia y ver si nosotros nos halláramos agobiados por igual dolencia para curarla, en vez de reírnos de tal desvario, no serian tantos los disturbios, que minasen las buenas relaciones entre las sociedades, y se acabarían las múltiples fuentes de miseria y de discordia que tienen su principal asiento en la tendencia de todo ser recto á ocuparse de lo que no le incumbe, ni puede reformar, menospreciando aptitudes que observadas con detenimiento le hubieran mostrado el ramo de ocupaciones humanas á que se siente más inclinada y para las cuales tropieza con menos dificultades.

El llegar á conocerse y dominarse debe ser uno de los principales puntos de toda buena educación, teniendo buen cuidado de observar aquello que nosotros afiamos en nosotros mismos para evitarlo, y continuar por la senda que aprobamos despues de bien examinada.

No se crea que la buena educación ó la mala depende única y exclusivamente de las personas que nos dirigen, pues nadie se halla más íntimamente relacionado con nuestra propia personalidad que nosotros mismos, y ninguna influencia puede modificarnos más que la que nosotros podemos ejercer mas directamente que todos los demás.

Lo que tenemos es el defecto capital de ocuparnos neciamente de lo censurable fuera de nosotros y en conformidad con esto no es difícil ver en las selvas á infelices pastores dar su opinión acerca del modo de gobernar; si ellos ocupasen un elevado puesto, ó discutiendo el modo de acabar con

una guerra ó rebelión cualquiera, mientras que su ganajo sufre algun quebranto que les produce irremediables trastornos

Y lo que dicen esas pobres gentes de cultura selvática, lo repiten á coro en toda clase de reuniones otras personas más ilustradas, pero no menos necias, sin cuidarse de dirigir su mirada tan penetrante para lo ajeno, hacia las cuestiones que les afectan de un modo directo é inmediato.

¡Qué sabiamente pensó el inmortal Sócrates al recomendarnos el conocimiento de nosotros mismos!

Conocer nuestros defectos por medio de la comparación con los que vemos y afeamos en los demás, para reformar nuestra norma de conducta, debe ser una de las capitales cuestiones del gran problema de nuestra educación.

Si el empeño tenaz que ponemos en reformar en otros lo que hallamos defectuoso, lo emplazamos en examinarnos á nosotros mismos; y al encontrar el vacío de la virtud buscásemos el medio más adecuado para llenarle, ¡cuántas desdichas y miserias se apartarían de nosotros!

En nuestro afán de reformar la sociedad, queremos que los demás sean buenos, y no empezamos nosotros por dar el ejemplo; deseamos que nuestros semejantes sean advertidos y amonestados; pero nos excusamos de hacerlo directamente por evitar las iras que pudieran surgir; nos gustaría que todos fuesen respetados y nos conducimos del modo más antitético para conseguirlo.

La buena educación debe darsela cada uno á si mismo, buscando el medio de ser más agradable á los demás, y á los que le cercan, por medio de instructivos y edificantes ejemplos.

A Bravo del Barrio

Castro-Urdiales Enero 98.

CUCHUFLETAS.

Dicen que va á haber ciclón en la próxima sesión de la grey municipal....

Pues me da en el corazón que hará un efecto infernal.

Si hubo frases no perfectas, insidiosas indirectas

y hasta pequeños insultos,

salgan los jurisconsultos á poner las cosas rectas.

Pues seria triste gracia que pareciera falacia

una acción franca, inocente, sin poder la diplomacia

declararla candescendente.

¡Concejales, concejales; como que nada se fragua

con intentos criminales

las cuestiones personales que se sofocan con agua!

Pero si echais leña al fuego sin ver lo que vendrá luego

que puede ser muy temible, puede venir el gran fuego

con un ciclón muy terrible.

En las próximas reuniones

haya, pues, esplicaciones para la conciliación;

si no, tomará el ciclón horrosas proporciones.

Y el pueblo, en sus juicios rectos, que juzga como incorrectos los debates por tesón,

quiere la realización de consabidos proyectos.

Don Ricardo en iras ardo al presagiar tal desgracia,

yo que pasiones no guardo... A ver, á ver, don Ricardo

su fuerza de diplomacia. Pues pudiera con razón,

si prosiguiera el ciclón y llegaran los nubarrones,

gritar el pueblo. "Santones; se sale por el balcon."

Dios nos libre de semejante suceso.

Pero no olvide don Ricardo que fué profeta cuando lo dijo hace años y por desgracia se cumplió su predicción.

O poco menos.

Porque si afortunadamente no se arrojan los ediles por los huecos de la fachada presentose allí el pueblo muy indignado y les hizo escapar por el tejado.

¿Tendremos que retroceder á aquellos tiempos de anarquía municipal? Por poco se empieza y el primer paso está dado.

¿Hasta tal extremo habian de llegar las cuestiones de amor propio entre nuestros concejales?

No lo creemos.

Para aquellas frases fuertes que se pudieran vertir, sin que haya lances, ni muertes, en tira y afloja hay suertes llamadas á dirimir.

Periódicos locales bullen y gritan porque ven pululando niños y niñas que en las noches de invierno á muy altas horas, al que pasa, sin miedo piden lmosna. Unos se escandalizan y otros exigen medidas que repriman tales deslices, y todos de consuno al fin convienen en que resulta un crimen lo que sucede. Mientras no venga un bando de la Alcaldía reprimiendo vagancias asaz dañinas; mientras no contribuya de esa manera á fomentar la entrada en las escuelas, veremos mil abusos, mil atropellos, impropios de los niños de los dos sexos. Con el bando, la usura y el abandono, caerían por su base pronto, muy pronto; y aquellos infelices niños descalzos llegarán á ser hombres para el trabajo. Y si así no sucede, si la Alcaldía sin poner coto sigue á esa anarquía, resultará un gran pueblo, este en que estamos, de seres ignorantes, y desgraciados. Un bando, señor Horga, sobre este asunto... pero para cumplirle con c no adusto.

QUINTIN.

Sección de noticias.

Los señores don Carlos Hoppe y Compañía Agentes generales en Santander, de la Compañía de Seguros contra incendios y sobre la vida, *The Liverpool et London et Globe* nos han remitido un bonito calendario de pared y una preciosa carpeta de las que distribuye la Compañía entre sus asegurados.

Damos á los señores Hoppe y Compañía la más expresivas gracias por su atención.

Durante la anterior semana se despacharon en este puerto 6.543 sacos harina para América y 924 para la Península.

En la misma semana se importaron 504 sacos garbanzos, 205 de azúcar, 1127 de café, 100 pipas aguadiente y 54 toneladas más 130 fardos bacalao.

Se ha puesto á la venta en los más acreditados establecimientos de ultramarinos de esta ciudad, el magnífico aceite de oliva de la nueva fábrica *La Exclusiva*, de los señores Cortiguera, Mirones y Compañía, única en Europa que lo purifica sin productos químicos.

Recomendamos á las familias el consumo de tan rico aceite.

Esta importante industria santanderina está llamada á desarrollar muy pronto en grandísima escala sus negocios, pues además del género excelente que pone á la venta su precio es muy económico.

El Consejo de Administración de la Compañía de Seguros *La Alianza de Santander* ha acordado repartir un dividendo de 15 pesetas por acción, complemento del ya repartido á cuenta de los beneficios del año anterior.

En la segunda subasta verificada en la Diputación para las obras de conservación de varias carreteras provinciales, han sido adjudicadas:

A don Paulino Gomez, la de Anero á Pedreña, en la cantidad de 3.154 pesetas 16 céntimos, y la de Fronillo á Corban, en 994 pesetas 26 céntimos.

A don Angel Diaz, la de Anero á la Cavada, en 839'50 pesetas.

A don Isidoro Mier, la de Orzales á Valdearroyo, en 2.507 pesetas.

A don Bernardino Varillas, la de Zurita á Torrelavega, en 736 pesetas.

Por falta de licitadores quedaron desiertas las subastas para las obras de conservación de las carreteras de Argoños al Puntal; de San Miguel de Aras al puente de Carasa y de este á Adal; y de Beranga á Solórzano.

El día 22 del corriente, á las doce de la mañana, se celebrará la tercera subasta para las obras en dichas carreteras que son las únicas que faltan por adjudicar.

Por el Gobierno militar de esta plaza se interesa la presentación en la Secretaria del mismo, de Gerardo Quintana, ó su esposa Luisa Cabanzón, á fin de hacerles entrega de un documento referente á su hijo Federico, soldado fallecido en el ejército de Cuba.

El ilustrado presbítero don Antonio Fresno Quintana se ha hecho cargo de la capellania del Asilo de las Trinitarias, establecido en Calzadas Altas.

Se ha comenzado la colocación de andamios para verificar las obras de reparación necesarias en el reloj de la torre de la Catedral.

Ya era hora.

Pasado mañana saldrá de este puerto para Habana, Matanzas, Sagua la Grande, Santiago de Cuba y Cienfuegos el vapor de gran porte *Serra*.

Para tratar de carga y pasaje en la corredería de don Francisco Salazar.

Antes de ayer debutó en nuestro teatro segun teniamos anunciado, la Compañía infantil que dirige el señor Bosch.

Las zarzuelas puestas en escena fueron *El dió de la Africana* y *El tambor de Granaderos* y el proposito cómico-lirico fantástico *Cuadros disolventes*.

Obtuvieron muchos aplausos y fueron felicitados por la concurrencia, que era numerosa, las niñas Anguita, Torregrosa, Grau y Guillén, y los niños Amorós, Castejón, Moya, Peña, Atienza, Perez y Diaz, así como cuantos tomaron parte en el desempeño de las zarzuelas.

Gustó mucho la banda de tambores, cuyo número fué repetido, así como los versos de Gedeón, el número de la *falda de percal planchá* y otros.

Muy bien la orquesta y los coros y el señor Bosch dirigiendo admirablemente.

Ayer por tarde y noche y con dos llenos se representaron en la primera *Las Campanadas*, *El dió de la Africana* y *El tambor de Granaderos*, y en la segunda *La marcha de Cádiz*, *Chateau Margaux* y *Cuadros disolventes*, alcanzando muchos aplausos todos los niños que en las obras tomaron parte.

Para esta noche esta señalada la antigua y preciosa zarzuela en cuatro actos, original de los señores Olona y Gaztambide, titulada *Los Madgyares*.

Nuestro querido amigo don Constantino Barcena, ilustrado médico del partido de Cartes, ha sufrido las dolorosas consecuencias de un lamentable accidente.

Iba á hacer su diaria visita y marchando el caballo al trote por la carretera se le atravesó de improviso un cerdo, metiéndose entre las patas del bruto.

Este cayó cojiendo debajo al ginete con tan aciaga estrella que le fracturó el femur derecho por la parte superior.

El señor Barcena fué conducido á su casa en un coche, haciéndole la primera cura su hermano político don José Ortiz.

A deshora de la noche llegaron á Cartes

los reputados médicos de esta ciudad don José Vierna y don Baldomero Osejo, llevando los aparatos y vendajes necesarios y le redujeron la fractura dejando al paciente en buenas condiciones para obtener una curación pronta y radical.

Con satisfacción hemos sabido que el señor Barcena continúa relativamente bien y hacemos votos porque pronto le veamos completamente restablecido.

Víctima de penosa enfermedad ayer falleció en esta población el que fué nuestro estimado amigo don Remigio Blanco Carral, honrado y laborioso apoderado de la renombrada casa industrial de don Casiano Arrarte.

Esta mañana se verificó la conducción del cadáver con numeroso séquito.

Enviamos á la atribulada familia del finado el más sentido pésame por la irreparable pérdida que ha experimentado.

Con profundo sentimiento hemos sabido que nuestro querido amigo el reputado médico de Castro-Urdiales don Julio del Arco ha visto desaparecer del mundo de los vivos á una de sus hijas, niña de corta edad.

El señor Arco y su distinguida familia, que saben lo mucho que participamos de sus satisfacciones y de sus penas, comprenderán cuan sincero es el pésame que les enviamos por la terrible desgracia que han sufrido.

Ayer salió para Madrid, despues de haber permanecido en esta ciudad varios dias, el prohombre del fusionismo don José Garnica, siendo despedido en la estación del Norte por numerosos amigos.

Acompañaba hasta la corte al señor Garnica el reputado jurisconsulto nuestro querido amigo don Joaquin de las Cuevas y Villegas.

El purgante natural más populariza lo en España, Francia y América, es el agua purgante natural Rubinat (del Dr. Llorach) véase el consumo en 1890. En España 316.000 botellas en Francia 514.000 y en América 983.000 Total 1.873.000 botellas.

Revista científica.

CUANTIVALENCIA DEL CARIÓN.

A mi distinguida amiga Carmen Lara.

Acabo de estudiar una lección de *estorio química*; siempre me sucede lo mismo; cuando estudio; me aburro.

No es raro, ¿verdad?

Es el aburrimiento compañero inseparable de la monotonía, y nada más monótono que la sucesión de lecciones sin oasis refrescantes cuando como en la ocasión en que me hallo, se trata de una rama científica árida y sin relieves luminosos, de esas que dan impulsos á la imaginación disponiéndola á seguir su derrotero.

Tal vez diga mal; quizá el único oasis de la química se encuentra en la parte ó lección que estudiaba; en la esteriorquímica.

No contentos los sabios con estudiar y hacerse cargo de lo visible, llegan en su egoísmo científico á querer traspasar los perimetros ó linderos que parecen infranqueables á la inteligencia humana... y acumulando hipótesis sobre hipótesis, teorías alrededor de un eje nada real... nos parten por el idem á los científicos del siglo que llega.

Una de estas teorías, por cierto encantadora por lo imaginativa ó ilusionista, es la que se refiere á la neutralización de los átomos en el espacio.

Algo me entretenía suponiendo brillantes combates entre esas impalpables, imponderables, invisibles é *intodo* particulillas que conocemos ó apellidamos átomos; materialmente veía al átomo de carbono, el soberano que rige é interviene en todas las combinaciones orgánicas, acometer á los otros con los que simpatizaba, y valiéndose de sus cuatro centros de atracción apoderabase de ellos, formando artísticas y caprichosas figuras geométricas... cuya aparición era saludada con manifestaciones eléctricas, caloríficas y lumínicas, es decir, con la energía universal en sus radiantes efectos.

Sin embargo, repito que me aburría.

Instintivamente cambié de pensamiento.

El cambio fué radical, enorme; del campo

materialista pasé al e-piritualista... y, pensé en *ella*

¿Quién es ella?

Alla vá.

No me tacheis de exagerado.

En lo único que exagero es en eso de *que irá*; no, queridísimo lector, aunque tan queridísimo, no tanto para traspasarte la *gloria* que á mi solo me pertenece.

¿Te choca lo de gloria?

Escucha.

Ella es una de esas sirenas que hicieron exclamar á más de un sabio (estos si que son sabios): *no podemos estar sin ellas*

A mi por lo menos me pasa eso.

¿Y á tí?

Supongo que también, si no eres casado. He aquí un retrato miserable.

Sus ojos negros, pero de negrura cruda... de la que fosforece y enciende... ¡y no se apaga!

Sus labios no son corales, ni guindas, ni cerezas... ni nada de po-querías poéticas; son dos labios que prometen, y si llegan á *cumplir*, entonces... no se puede hacer su retrato, porque te quedas sin *tinta*.

Su... en fin, que di al traste con la estioquímica, y se presentó ella... en sueños.

Fíjate lo que soñé, y sueña tú conmigo.

El átomo de carbono había desaparecido.

En cambio, cosa extraña, cerníase en el aire mi corazón con muchísimas violencias ó puntos de atracción.

Del alabastrino seno de mi amada desprendióse el suyo... su corazoncito, lector mío, más mono y más...

Era *monovalente*.

En cuanto el mío lo vió... corrió hácia él, y todos sus centros de atracción se redujeron á uno... que se precipitó loco de simpatía, con todo el poder de la gravitación universal... y se confundieron, saturándose mutuamente.

¡Cuánto calor, cuánta luz, cuánta electricidad... y cuánto salero tienen estos sueños!

Se había efectuado la neutralización de dos almas,

¡Me rio yo de la química!

Manuel Maraver.

Despachos telegráficos.

Madrid 9

Está acordado el cuadro de embarque de 6 000 hombres para cubrir bajas en Cuba. Los días 20 y 21 saldrán de Santander, Coruña y Cádiz y el resto embarcará en Barcelona y Cádiz el mes de Febrero.

Un telegrama particular de la Habana dice acerca de las operaciones próximas á realizarse que la nueva división del Cauto será mandada por el general Aldava, y que de las brigadas primera y segunda se encargarán los coroneles señores Bruna y Tejero.

El general Parejo mandará la brigada de Guanatanamo y el general Marchs la división de Manzanillo.

El 20 de Febrero se celebrará en Roma el vigésimo aniversario de la elevación de León XIII á la silla pontifical.

De París, Bélgica, Holanda y Dinamarca se organizan romerías que irán en breve á Roma para asistir á las fiestas.

Telegrafian de la Habana que el Alcalde de aquella capital señor Diaz ha retirado la dimisión que tenia presentada, para no crear conflictos al nuevo Gabinete insular.

Dos operaciones de crédito está ultimando el Gobierno con el Banco de España; una en oro y otra en plata.

El importe total de ambas operaciones asciende á 24 millones de pesetas.

En el Ferrol han terminado los trabajos de blindaje del acorazado *Cardenal Cisneros*.

Otro despacho particular de la Habana comunica que en Puerto Príncipe se ha presentado á indulto el cabecilla Quirós, presidente de la titulada República cubana, y en la actualidad secretario particular del marqués de Santa Lucía.

Ha declarado este cabecilla que una vez implantado el régimen autonómico no hay razón alguna para continuar en armas los cubanos.

Segun opinión del general Weyler pronto

surgirá el conflicto con los Estados Unidos

El Sud-exprés que iba á Francia arrolló en Burgos á un anciano mendigo dejándole muerto en el acto.

Telegrafian de Washington que el secretario de Estado Mr. Sherman ha publicado una circular recomendando al pueblo americano que acuda al socorro de los cubanos reconcentrados, añadiendo que compenetrado Mr. Mac-Kinley de esa necesidad, y con auxilio de la Asociación de la Cruz Roja y del clero, ha organizado una Comisión general para que se ponga al frente de los trabajos en caminados á allegar y distribuir los socorros.

La comisión tendrá su residencia oficial en Nueva York.

En Cadiz va tomando grave aspecto la crisis obrera, viéndose grupos de obreros sin trabajo que recorren las calles pidiendo á las autoridades la adopción de medidas que salven su crítica situación.

Ha sido nombrado Gobernador militar de Santiago de Cuba el señor Toral, y Gobernador del Banco de la Habana el señor Gabbon.

En Redondela, Pontevedra, se ha amotinado el pueblo prohibiendo que salieran las lanchas de pesca que usan redes llamadas trañas.

La guardia civil disolvió á los amotinados. Los federales han acordado luchar en las próximas elecciones.

Otro despacho particular de la Habana dice que se han presentado á indulto el titulado comandante Anastasio Nuñez, otros dos titulados oficiales y cinco hombres armados, los que dicen que muy pronto se presentará el resto de la partida de que formaban parte.

Los carlistas lucharán en las próximas elecciones en aquellos distritos en que sus candidatos cuenten con probabilidades de triunfar.

Segun telegrama de la Habana, el Gobierno insular ha acordado prorrogar por dos meses el bando sobre la libre introducción de ganado con destino á la agricultura.

En el momento en que más entusiasmo habia en el banquete celebrado en Badajoz en honor del señor Silvela, se recibió un telegrama de la Reina dando gracias por el que la dirigieron los silvelistas á la terminación del meeting expresándole su adhesión. La lectura produjo una delirante salva de aplausos entre los concurrentes.

Mañana regresará el señor Silvela de Badajoz a Madrid, donde sus amigos tratan de sorprenderle con un buen recibimiento.

Siguen en Cuba las presentaciones, según despachos que se reciben de la Habana. Confírmase oficialmente la presentación del titulado coronel Soto, un capitán, dos te-

nientes y 26 rebeldes armados y equipados.

A consecuencia de haber ocurrido invasiones de enfermedades epidémicas, se ha dispuesto clausurar por tiempo indefinido el Seminario de Toledo.

Un despacho particular de la Habana dice que se confirma la noticia de que un oficial de Administración militar apellidado Villegas cayó prisionero de la partida que dirige el cabecilla Muñoz, deteniéndose éste tambien á un teniente y un soldado de voluntarios que figuraban en la comitiva.

La madre del cabecilla ha salido al campo con objeto de que se ponga en libertad á los prisioneros.

El doctor Cuencas y su familia han sido puestos en libertad por el cabecilla citado.

Se va á acuñar una medalla conmemorativa de la campaña de Filipinas.

En Puerto Rico no se establecerá el Gobierno insular hasta que se vean los resultados del de Cuba.

CURIOSIDADES

EFFECTOS DE LA LUZ ELECTRICA.

Hace ya cinco años que la Universidad de Cornell (Estados Unidos) está haciendo experimentos para demostrar la importancia de la luz eléctrica en el desarrollo de las plantas. Del informe que dicho instituto acaba de publicar resulta que las plantas que durante la noche están expuestas á la luz eléctrica crecen con rapidez asombrosa. La lechuga, la espinaca, los rábanos y otras varias legumbres han llegado á la madurez en la mitad del tiempo que requieren por lo general. No menos notable es el efecto que la aplicación de la luz eléctrica produce sobre las plantas que dan flores eran más numerosas y de un color más brillante, pero se marchitan mucho antes que las demás.

Un tal Rawson, que aplicó este sistema en una huerta que posee cerca de Boston, asegura que el mayor rendimiento que ha obtenido de la lechuga era suficiente para cubrir los gastos que la aplicación de la electricidad origina durante todo el año.

DISOLUCIÓN DE UN CADAVER.

¿Puede hacerse desaparecer el cadáver de una persona asesinada, disolviéndolo por la acción exclusiva de la potasa cáustica? Para contestar á esta pregunta se acaba de verificar un curioso experimento.

A petición del attorney del distrito de Chicago, el cual sospechaba que un sujeto habia hecho desaparecer por semejante medio el cadáver de su mujer, se ha llevado á efecto esa operación en el Colegio de Medicina de Chicago. Se sumergió un cadáver en un baño de potasa cáustica y se le mantuvo en él bastante tiempo. Al cabo de varios días no quedaban en el baño más que algunos restos insignificantes del esqueleto; todo lo demás habia desaparecido. Además, cabe presumir que, á prolongar algo más el experimento, aquellos últimos restos se habrían disuelto tambien. No hay para qué decir que el análisis del líquido hubiera revelado sin

gran trabajo la presencia de materias orgánicas y tal vez permitiendo reconocer su origen.

ARBOLES QUE DAN SEBO

Aunque no muy comunes, son, sin embargo, muy conocidos por los naturalistas. Sus principales variedades son el «myristica kombo» del Congo. Estos arboles producen una grasa cuya consistencia es muy parecida á la del sebo, por lo que se les llama árboles sebosos.

Al árbol seboso del Este de Africa se le llamó stearodendron, nombre que fué sustituido después por el de allanblackia.

El *allanblackia stuhlmannii engler*, conocido en Usambara por los indígenas con el nombre de msambo, es un árbol grande, cuyas flores bastante grandes, carnosas y de forma singular, llaman desde luego la atención del viajero. Los frutos, que alcanzan el tamaño de una cabeza, encierran número regular de pepitas, las cuales contienen tal cantidad de materia grasa, que con las de cuatro frutas se obtiene de un kilo á kilo y medio de grasa. Esta última, como ya hemos dicho, tiene la consistencia del sebo y puede emplearse en la fabricación de bujías.

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA," por León Loty.

Sopa de calabaza.

Se corta en pedacitos pequeños una calabaza y se cuecen con agua y sal quitando esguíta el agua. Añádese suficiente cantidad de leche y un poco de azúcar, poniéndolo al fuego para que dé unos hervores. Colocadas en la sopa unas rebanadas de pan muy finas, se humedecen con leche y se ponen sobre la ceniza caliente. Cuando vaya á servir se secha la calabaza y el resto de la leche.

Patatas á la polaca.

Después de bien lavarlas en agua las patatas, pónganse á cocer con manteca dos cebollas cortadas en pedazos, laurel, clavo, sal y pimienta en grano, dejándolas cocer mucho para que se pasen bien. Se ponen en una criba para que escurran el agua; se espolvorean, se parten en cuatro trozos y se cubren con una salsa de alcázaras al servir.

Arroz con pimientos.

Se frien los pimientos en aceite, agregándoles un poco de cebolla muy picada, y estando bien rehogado se le echa el arroz, rehogándolo igualmente, colocando después los pimientos enteros y llenando la cazuela de agua. Se sazona con sal, un poco de pimienta y azafran.

Tomates rellenos.

Procúrese elegir tomates bien maduros, y abiertos por la mitad se les quitan los granos y se sazonan. El hueco se rellena de una mezcla de migas de pan, cebolla, jamón muy picado y un diente de ajo. Se colocan en una cacerola y se rocian con aceite y se tuestan á fuego lento para servirlos calientes.

(Prohibida la reproducción.)

Una lección práctica

Cuando vemos una de nuestras hijas decaer día por día poniéndose pálida, débil y sin animación, es porque no ponemos el remedio á tiempo, lo cual haríamos si nos aprovechásemos del ejemplo dado en el siguiente escrito:

«Hacia cerca de un año que mi hija, de cuatro años de edad, habia perdido el apetito por completo, encontrándola cada día más amarillenta y enfermiza, llegando hasta tal extremo de demacración y debilidad, que decidí hacer uso de la Emulsión Scott, y ha sido tanta la bondad de dicho medicamento, que sólo con el empleo de una botella, y en el transcurso de un mes, he visto renacer los colores y desaparecer aquella postración que la tenía tan abatida; hoy, gracias á Dios, tiene un apetito como nunca podía esperar; así es que, reconociendo la eficacia de la Emulsión Scott, le escribo la presente para que haga el uso que crea conveniente; haciéndolo público, pues además de ser un bien para mi hija, puede serlo para las demás que se hallen en igual caso.»

Se ofrece de Vd. atento S. Q. S. M. B., JUAN JOSÉ LAGO. *Jerez de la Frontera 8 de Enero de 1896.* Su casa: *Princesa, n.º 3.*

Hay muchos que saben aprovechar la experiencia de otros aplicándola á su propia familia; cuántos casos hay similares al citado en la carta anterior, donde la Emulsión Scott ha llenado de alegría á una familia triste y abatida, por no encontrar el remedio que necesitaban!

Cuando los padres están sin esperanza viendo la debilidad y demacración de sus pequeños, no hay remedio en el mundo que tan pronto les alivie como la Emulsión Scott, pues aumenta el apetito, regulariza los órganos digestivos, cura la tos, los resfriados, enriquece la sangre, repone las carnes, aumenta las fuerzas, y da el color y la viveza natural de la salud. Probad la Emulsión Scott en vuestros hijos y quedaréis convencidos de sus maravillosas propiedades curativas.

No hay que confundir la Emulsión Scott con el aceite de bacalao sin preparación, ni con esas falsificaciones que á menudo perjudican más bien que favorecen; verdad es que la Emulsión contiene aceite de hígado de bacalao, pero del más puro de Noruega, emulsionado con los hipofosfatos de cal y sosa, y es del todo agradable al paladar.

La Emulsión Scott no se vuelve rancia; es dulce al paladar, y se puede confiar siempre en ella; en prueba de esto, los médicos todos encargan á sus clientes que tengan cuidado al comprarla, y solamente acepten las botellas que tienen en sus envoltorios la marca de fábrica, ó sea el hombre llevando el pescado á cuestas. Esta marca de fábrica se encontrará en el envoltorio de cada botella de legítima Emulsión Scott.

EL MEJOR Y MAS BARATO

ACEITE DE OLIVA

es el de la fabrica LA EXCLUSIVA de los

Sres. Cortiguera Mirones y Comp.

únicos en Europa que le purifican sin productos químicos.

Se vende en los establecimientos de la señora Vda. de Ceballos, Aldasoro y C.ª, El Louvre, don Cleto de la Colina, La Descada, Cesario Ortiz, Bernardo San Miguel, señor Porres y Gonzalez, Garcia Hermanos, La Gaditana (Muelle) y en todos los principales de Ultramarinos.

SE VENDE papel viejo de periódicos en esta imprenta.

Imp. de S. Roiz, Muelle. 8.

